

英 矢 口 通 信

発行
英知大学
兵庫県尼崎市若王寺
2-18-1 (〒661)
TEL(06)491-5083
編集
英知大学広報室

昭和62年11月15日

英 知 大 学

No.52

去る六月二十日(土)午後二時から本学H四〇一教室で第十三回英知大学後援会総会が開催された。午前中の風雨も午後はやみ、出席者は約七十名で、大多数は兵庫・大阪・京都・奈良・和歌山などの近府県からであったが、中には大分・愛媛・高根・岡山県の遠方からの出席者もあつた。福島会長の挨拶のあと、理事長代理として岸常務理事から、後援会創設の趣旨や昨今の本学経営、教育努力事項等の説明があり、統一会長が議長となり、次のように議事が進められた。

この度、若輩且つ非力な私が諸先生に
輩を差し置き、後援会長の要職をお
引受けする事になりました。

学校教育については、雲の上の出
来事と思つておりましただけに、こ
の大任を全う出来るかどうか危惧し
ておりますが、役員各位のご支援を
仰ぎながら本学の発展と後援会の運
営に微力ではございますが、努力い
たす所存でございます。



就任のあいさつ

後援會長 菅野昌威

会長、委嘱された。（役員名簿
別掲）

後援会は、大学の教育方針に基づき、その事業を援助し、併せて会員

福島会長の離任挨拶に続き、菅野新会長が新役員を紹介し、協力会員が祝賀の言葉を述べた。

昭和六十二年度予算案審議
書記が別掲の予算案について説明し、満場一致で承認された。

A black and white portrait photograph of a middle-aged man with dark hair, wearing a dark suit jacket, a white shirt, and a dark striped tie. He is looking slightly to his left with a neutral expression.

第13回 英知大学後援会総会開催

去る六月二十日(土)午後二時から本学日四〇一教室で第十三回英知大學後援会総会が開催された。午前中の風雨も午後はやみ、出席者は約七十名で、大多数は兵庫・大阪・東京・都・奈良・和歌山などの近府県から

この度、若輩且つ非力な私が諸先生に
輩を差し置き、後援会長の要職をお
引受けする事になりました。

学校教育については、雲の上の出
来事と思つておりましただけに、こ
の大任を全う出来るかどうか危惧し
ておりますが、役員各位のご支援を
仰ぎながら本学の発展と後援会の運
営に微力ではございますが、努力い
たす所存でございます。

た眞剣な態度で教育に当つておられます。後援会と致しましても出来
る限りのご支援を申し上げ、本学の
発展にご協力致したく存じております。

学長の挨拶と講話
続いて約三十分間、井上学長の
挨拶と講話があった。

どうか役員各位並びに会員の皆様
方におかれましても大学並びに後援
会に対し、なお一層のご理解とご協
力を賜りますよう心からお願ひ申し
上げ、就任のご挨拶といたします。

後援会総会開催

監査報告 山本監査から、証憑書類を監査した結果、経理処理は適正であるとの報告があり、決算報告並びに監査報告は共に満場一致で承認された。

役員改選

昭和六十二年度の会長・副会長、監査についての理事会案が発表され、満場一致で承認された。なお常任理事及び理事は会則通り後日

人間形成における空間

言語の意味 ——ボルノウの希望の教育、その 視座と根拠を問う——（概要）

學術獎勵賞受賞

日本カトリック大学連明

奥村和滋助教授（教養課程）の学術論文「人間形成における空間と言語」は、日本カトリック大学連盟において優秀な論文として高く評価され、去る七月二十一日、同連盟より学術奨励賞が本人に送られた。ここに同論文の概要を載せる事にする。

生をぎりぎりまで高めることの重要なさを訴えている。それが「無」に面しての道を説くのに比して、ボルノウは肯定的な開かれた気分において「存在」との出会いの可能性を認め、新しい存在信頼の回復の道を探っていく。本研究は、ボルノウ希望論の根本的視座を「すまい」と「かたり」という生の空間性と言語性とに認めたうえで、人間形成にとって空間と言語とがどのような意味をもたらすかを問うたものである。

昭和61年度 英知大学後援会決算書(自昭和61年4月1日至昭和62年3月31日)

項目	予算額	決算額	増減	備考
入会金	11,280,000	11,280,000	0	新入生4万円×282人
会費	22,880,000	22,880,000	0	新入生8万円×286人
雑収入	700,000	779,695	79,695	銀行利子、パーティ会費
総額	764,766	764,766	0	昭和60年度よりの総額
収入合計	35,624,766	35,704,461	79,695	

2. 支出の部

項目	予算額	決算額	増減(+)は予算より決算減	備考
助成金	33,000,000	33,000,000	0	英知大学への助成金
事業費	2,000,000	1,821,460	(-) 178,540	総会茶話会、親睦パーティ費、クラブ奨励金
事務費	100,000	37,540	(-) 62,460	通信費
会議費	200,000	129,435	(-) 70,565	役員会議費
慶弔費	100,000	34,300	(-) 65,700	会員死去の際の弔電料等
雑費	50,000	400	(-) 49,600	振込手数料
予備費	174,766	43,200	(-) 131,566	退任役員記念品料
総額	638,126	638,126	0	昭和62年度への総額
支出合計	35,624,766	35,704,461	79,695	

3. 差引残高無

昭和62年度 英知大学後援会予算書(自昭和62年4月1日至昭和63年3月31日)

項目	予算額	備考
入会金	10,960,000	新入生4万円×274人
会費	21,920,000	新入生8万円×274人
雑収入	500,000	銀行利子、親睦パーティ会費
総額	638,126	昭和61年度よりの総額
収入合計	34,018,126	

2. 支出の部

項目	予算額	備考
助成金	31,000,000	英知大学への助成金
事業費	2,300,000	総会茶話会、親睦パーティ費、クラブ奨励金
事務費	100,000	通信印刷費
会議費	200,000	役員会議費
慶弔費	100,000	会員死去の際の弔電料等
雑費	50,000	
予備費	268,126	
支出合計	34,018,126	

3. 差引残高無

人間の本来の空間関係は、実存主義のいう「投げ出されであること」ではなく、「すまうこと」にある。それゆえに信頼と安らぎの場である「家」の空間が、生の希望の形而上學的な原点として、改めてその意義が確認されることになる。家という内なる空間をもつことは内と外との区別と緊張を生むことになるが、その両者の均衡と調和を求める努力において住まうことの意味が明らかになる。家に住まうこと、それは、つまりところ大いなる空間に担い支えられているという包括的な信頼へのよすがでなければならない。かかる空間関係を精神的に先導するべき教育の観点に立つとき、「教育的雰囲気」が重要な課題となってくる。そこでは、幼い子どもの抱く被包感が、後に普遍的な空間信頼に導く火種となるところであることが強調されている。

また「言語の教育が人間教育の核心にある」というボルノウは、言葉と希望とのかかわりをどのように見ていたか。彼自身によつては主題化されたあるこの問題について、本

稿では、人間と言語と存在との三構造の視点から解説を試みる。ボルノウによれば、言語は現実のたんな模写ではなく、現実を独特な仕方で「分節」「解釈」「固定」させる力である。これは我々が世界や人生を理解し自己を形成するうえでその基礎となる、存在了解の地平をかたどり出してくれる。また、この地平は創造的な「対話」を通して支えられ深化される。対話の言葉に存在の真理が宿るからである。かくして人間は対話において存在と出会う。あるいは、人間と存在とはそもそも対話的呼応の関係にあるといえる。言葉はこの原呼応の出来事に存立の根

拠をもつことになる。その意味では、言語教育が存在関係の回復の可能性を担うことと認めることができるだらう。しかし、生の空間性と言語性に基づくボルノウの希望が人生の希望をすべて包括することは言いがたいと思われる。悪や死にともなら全人類の苦悩の体験は、生を信じ愛するだけいつそう大きな悲哀をもたらすのではないか。悲しみは愛ゆえの鬱哭である。永遠性の希求が愛ならば、永遠であるべきはすのものが現にはかないことに悲劇がある。だから死を悼む心とは、この無常の時間がどうかで終わり、無情に散った過去の意味がいつか永遠の中に甦らんことを祈る誠実な心にはかならない。愛の人からみれば、世界は未完のままである。世界はさらに創造的に完成されねばならず、また、されうるものであらう。かかる終末論的な希望

我々は、ただ我々の愛のつよさだけが立証しうるのである。ボルノウの生の希望は、この終末の希望と呼応的に響存することにおいてこそ十分な意義をもちうるのではないか。我々は、ただ我々の愛のつよさだけが立証しうるのである。ボルノウが、そのとき同じキリスト教の信仰をもつものは相互にもつと協力しなければならないと反省されました。この機運の中で、日本においてもカトリックとプロテスタントが協力して、聖書を翻訳・出版する計画が立てられました。プロテスタントも丁度その頃、從来の聖書を改訳する必要を感じておりました。カトリックもプロテスタンタンも同じキリストの信仰をもつものですが、それぞれ独自の伝統を有し、用語の統一など歩み寄りのためには、何回も対話をくりかえさなければなりませんでした。

この九月に新共同訳聖書が発行された。その翻訳・編集のために長年働いて来られた本学教授 和田幹男先生を訪ね、島力事務局長にその苦心談などについてインタビューしていただきました。ありがとうございました。

Q 今度の「共同」というのは、どういう意味ですか。カトリックとプロテスタンタンは從来別々に聖書を訳出・発行してこられたが、それを共同して統一したということですか。

A そういうことです。日本における聖書は、明治初期からプロテスタンタンの日本聖書協会が中心になって発行されてきました。その聖書はキリスト教徒のみならず、作家や一般の人々にも広く読まれ、キリスト教徒以外の方々にご迷惑をおかけしてしまいました。昭和三十七年から四年間、ローマ・トリックの全世界の司教

Q 立派な新共同訳聖書が完成して、おめでとうございます。

A ありがとうございます。

Q 今度の「共同」というのは、どういう意味ですか。カトリックとプロテスタンタンは從来別々に聖書を訳出・発行してこられたが、それを共同して統一したということですか。

A 同じです。聖書は旧約聖書と新約聖書に分けられ、旧約聖書はヘブライ語、新約聖書はギリシア語で書かれています。その原典といつてもオリジナルは失われていて、写本が残っているのです。その写本はいくつかあって、その中でオリジナルに最も近いとされる本文が、どの国で翻訳聖書でも底本として用いられています。旧約聖書は西暦十世紀の写本、新約聖書は四~五世紀の写本が用いられます。この点で、カトリックもプロテスタンタンもコンセンサスがあるのです。ですから、同じ底本を訳出し、同じ信仰をもつことを確

かめることができます。そのために、特別な教義のめがねで原文を解釈して訳すことは互いに控えなければなりません。ただし、聖書翻訳者は主として西洋古典語の学者で、教義よりも原文の意味を読み取る訓練を受けたものばかりでした。

Q 先生が担当されたのは旧約聖書だろうと思いますが、旧約のどの部分を担当されたのですか。

A これは発表しないことになつてます。実際に共同訳聖書は各担当者が翻訳したもの寄せ集めたものでなく、ひとりの担当者が訳したものをお他者が修正、改良し、さらに全体の編集委員会で調整されて出来上つたものです。ですから、ある場合には最初の翻訳者が訳したもののが大巾に変更されることだつてありました。こうして聖書は個人訳ではなく、教会が世におくる神のメッセージとなつてゐるのです。

Q わたしは二書を翻訳しましたが、旧約のほとんどの書の修正、改良、文体の調整にも参加しました。その翻訳には最終的に個性がないのでしょうか。

A 翻訳者の個性がその訳文に出るよう出ないような不思議なものになつています。あまりに個人的な解説や、聖書学的に最先端の研究によるものであつても、まだ学説でしかないものは控えられ、現在のカトリックとプロテstant 教会が受け入れられるような訳になつています。しかし、もとの翻訳者の文の勢いとか格調とかいうものは、不思議と最後まで残っています。

Q 翻訳に従事されたのは何人ぐらいでですか。

A わよそ六十人ぐらいの翻訳者、編集委員、国語の助言をする国語委員、教會長老の専門委員、固有名詞

と用語のための訳語委員から従事しています。文字通り共同作業による共同訳になつています。

Q 期間はどのくらいかかりましたか。

A 共同訳実行委員会が発足したのは昭和四十五年でした。実際に翻訳作業が始まったのはその二年後で、そのときからわたしは参加してきました。昭和五十三年には新約聖書が完成しました。そして今年全聖書が完成したわけです。新約は二十七書、旧約は三十九書、旧約続編は十書と、聖書としても多くの書を含むので時間がかかるかもしれません。

Q 一番苦労され、頭を悩まされたのはどんな点でしたか。

A 色々と苦労したこと思い出しますが、そのなかからひとつ選んでおきたいと思います。途中で翻訳方針を変更したことでしょう。始めは大衆向の訳にしようということでした。原典を分かりやすく、日本の義務教育を受けたものなら、誰にでもわかるようにしようとしました。すると各翻訳者が提出した訳文はバラバラでかなり乱暴なものもありました。そこで引き締めた文体で格調高く、精神的に味わいのある訳文にするよう、編集過程でつとめなければなりませんでした。これは全体を見直す大変な作業でした。しばしばトライスト修道院などにとじこもつて共同作業をしました。

Q 用語の統一の話がありましたが、カトリックとプロテstant の相違が一番大きな問題でした。カトリックは「イエズス」、プロテstant は「イエス」と言っています。この

結局「イエス」になりました。

Q 期間はどのくらいかかりましたか。

A 共同訳実行委員会が発足したのは昭和四十五年でした。実際に翻訳作業が始まったのはその二年後で、そのときからわたしは参加してきました。昭和五十三年には新約聖書が完成しました。そして今年全聖書が完成したわけです。新約は二十七書、旧約は三十九書、旧約続編は十書と、聖書としても多くの書を含むので時間がかかるかもしれません。

Q 英知大学の学生やご父兄に對口一ラス大学での二週間とアムトラック二泊三日の大陸横断



英語英文学科教授 福島 重一

(九月四日～九月二十五日)

アムトラック二泊三日の大陸横断

Q 英知大学の学生やご父兄に對

A Q 結局「イエス」になりました。一般的に「イエズス」より「イエス」が広く用いられているので、カトリックは謹歩したわけです。今後、カトリックも、プロテstant とも同じく主を仰ぐおかたが、同じ名前で呼ばれるようになることを願っています。

Q 英知大学の学生やご父兄に對口一ラス大学での二週間とアムトラック二泊三日の大陸横断

（九月四日～九月二十五日）

英語英文学科教授 福島 重一

のハーバード大学、MIT、ボストン大学などとも一脈通じるものを感じ、心が躍った。

ローラス大学に着き、荷物を降ろして落ち着く間もなく、三十五人のハーバード大学、MIT、ボストン大学などとも一脈通じるものを感じ、心が躍った。

ローラス大学に着き、荷物を降ろした。グリフィン先生と私は、ウイーリー博士の自宅に案内され、そこでホームステイする四人の学生と一緒に夕食をどちらそうになった。グリフィン先生と私は、ウイーリー博士の自宅に案内され、そこでホームステイする四人の学生と一緒に夕食をどちらそうになった。

祝日を含む三日間の週末の後、二週間の授業が始まつた。月・水・金曜日は三科目、火・木は二科目、いずれも午前八時から、アメリカらしく定期的に始まるのである。英知大学生の授業は、どの科目も午前中に終わるので、午後には授業はなかつた。

二十四日木曜の朝、ホテルを出てバスで空港に向かい、正午過ぎに飛行機に乗り込み、太陽と共に太平洋を飛び続け、一度も太陽が西に沈まないまま、日付変更線で二十五日金曜となり夕刻、成田着。その後に大阪空港に帰着した。

総じて、アメリカに着いて最初のうちは、カルチャー・ショックで心身に多少の障害を感じていた者も、人口十万前後の町の典型的なアメリカ人の暖かい親切を受けて、次第に異文化の味を楽しみ始めていたようであった。

Q 翻訳に従事されたのは何人ぐらいでですか。

A 用語の統一の話がありました。しかし、もとの翻訳者の文の勢いとか格調とかいうものは、不思議と最後まで残っています。

Q 翻訳に従事されたのは何人ぐらいでですか。

A 用語といつより、固有名詞の「イエズス」と「イエス」の名の相違が一番大きな問題でした。カトリックは「イエズス」、プロテstant は「イエス」と言っています。この

シカゴのオヘア空港からバスで西に向かつて数時間、ミシシッピー河の対岸から見たドゥビュクの町は、森の中に開かれた由緒のある大学町といった印象で、テムズ河畔のオックスフォード大学、チャールズ河畔

のご家族の皆様に大変お世話になつたお礼に和食パーティを開き、大好評であった。アメリカ産の材料を使っていたので、随分沢山の料理を用意してたにもかかわらず、すっかり食べつくされ、残飯は皆無であった。

翌日曜日の昼過ぎに、折からの雨と別れの涙の中、多数の見送りを受け、バスでバーリントンに向かふ。ここから二泊三日の汽車の旅が始まるのだ。飛行機では味わえないアメリカの風景をたんのうできるアムトラックの旅であったが、二泊三日走りっぱなしのこの汽車の旅の評価は、意見の分かれるところであった。映画にもなったスタイルベックの「怒りの葡萄」のよう粗末な車で大陸横断をやりとげた往事をしつた。

車で大陸横断をやりとげた往事をしつた。映画にもなったスタイルベックの「怒りの葡萄」のよう粗末な車で大陸横断をやりとげた往事をしつた。

カルチャーチョックを恐れず、異文化にも心と思考を開いてゆく国際人の卵と言えようか。英知大学生の末長い歩みを見守りたい。

デュビュークの生活

英知英文学科四回生



福島 裕美

私達、英知大学からの留学生を乗せた飛行機が、デュビューケの空港に到着したのは一九八六年五月、ちょうど日付が二十七日に変わろうとしている時でした。私が以前に訪れたアメリカとはうつて變つて、これが本当にここはアメリカなのかと思つた程、全く小さな空港でした。こんな所で約十カ月、私はうまくやつていけるのだろうか?それが私の率直に感じたまず最初のデュビューケというものです。

一日、二日とローラスカレッジで留学を送るうち、ようやく私は長年の夢が叶つたんだ、頑張らなくては、という決意が新たに湧き起つてきました、というのも正直な話、私はアメリカの大学では日本の大学で行つていた勉強量では、とてもやつて行けないことが身を持って知らざられましたし、ましてや今、私はサマーセッションを受けているのであって、これはまだ本格的な授業ではない、これから先もつと頑張らなくては、アメリカの学生

いと実感したからです。不安を感じるということも一日に何度となくありました。が、実際にはそれは不安といいうよりは、もっと何か「このまま落ちこぼれて、おめおめと日本に帰ることは出来ない」という、もとと切迫した緊張感だったように思います。

ピザのオーダーにも心臓の鼓動を覚えながら毎日を送っている私達、日本人留学生一人ひとりにいえることは、やはりもつと英語をここへ来る前に勉強しておくのだったということです。これは全くあたり前のことですが、誰もが最も痛感するアメリカ留学における一番大切のことです。現在留学を考えている方々は既にご存知でしょうが、私達日本人はTOEFLといふ試験を留学前に受けなければいけません。この試験で使われる英語は、英語を普段耳にしない私達にとっては大変早いスピードで思えます。しかし、実際アメリカで使われている英語はスピードももつと早く、発音も個人差が非常にあります。こののような状態に少しでも早く慣れるのが、留学を考えていらっしゃる皆様方に必要な事と思います。

現在、英知大学には国際交流委員会という、私達の留学の手助けをして頂ける機関があります。昨年度より、この国際交流委員会ではローミス・カレッジの卒業生の方を招いて、英会話のレッスンを行っています。今年はリサさんという卒業なさればかりの、とても素晴らしい方が私達を指導して下さいます。この機会を皆様方にも是非利用していただき、小さな小さな疑問や不安にも、松本先生や英知大学を卒業なされた楠川さ

が相談に乗って下さいます。この恵まれた環境の中で自分の目標をもう一度しつかり見つめ直して、一人でも多くの英知大学生の方がアメリカ留学の夢を実現させることが出来る事を、私も英知大学生の一人として心より願っております。

十月の留学生生活から、私は英語だけではなく、アメリカの文化、人々の物の考え方を学ぶことが出来ました。また、外から母国日本を見つめ、日本が世界の中でどのような役割りを果たしているかという事を知るのにも、二度とない良い機会でした。この事は私に再度留学の決意をもたらすに一切の余儀を与えませんでした。

以上が私の留学という二文字から頭に浮かびあがつた事になりますが、不才な私を心より励まし応援して下さった諸先生方、友人、また両親に、この場をかりまして感謝と共に御礼を述べさせて頂きます。そして英知大学生の皆様が素晴らしい学生生活を送られますことを心より祈っています。

空手道部の近況

で英知大学生の皆様が素晴らしい学生生活を送られますことを心より祈つております。

親に、この場をかりまして感謝と共に御礼を述べさせて頂きます。そして

頭に浮かびあがつた事になりますが、不才な私を心より励まし応援し

もたらすに一切の余儀を与えませんでした。

割りを果たしているかという事を知るのにも、二度とない良い機会でし
こ。二の事は仮に再度留学の決意を

々の物の考え方を学ぶことが出来ました。また、外から母国日本を見つめ、日本が世界の中でどのような役

て心より願つております。

が相談に乗って下さいます。この恵まれた環境の中で自分の目標をもう一度しっかりと見つめ直して、一人でも多くの英知大学生の方がアメリカ留学の夢を実現させることが出来る事を、私も英知大学生の一人として

昭和六十二年度 英知大学
後援会新役員決まる(敬称略)

(英知大学空手道部
主将 田中 健介

員・部費困窮など多難な現状と問題を抱えながらも成績を残し、日々心よく精進し続けています。

会に堂々たる成績をおさめました
このように英知大学空手道部は
年間大小約十回程の大会で参加、

阻止した四回戦、対鹿児島経済大
戦では残念ながら敗退、ベスト8
のがしたものの、初づくしのこの

なく順調に勝ち進み、参加七十三学の西日本大会でベスト16に勝ちました。しかし、さらに上位進出

その初出場の緊張のなか、一回戦
宮崎大学、二回戦八代学院大学、
三回戦九州大学と、接戦するこ

ツグ・タイトルの一つであり、我に
にとつて学連加盟後、初の大会出場
がありました。

大会はわが空手道部が本年度より加盟しました全日本学生空手道連盟の大会で、学生空手家のを目指す

志船上森大瀬松松江小柴清上小芝山菱中菅
方橋西口田尾永本川出崎水野芝本本田尾野
啓久達 耕宏兼真種和 義卓静尚隆信敦昌
祐郎郎悟二郎治治一孝実道哉夫明夫治稔威

岡田彰子助教授（教養課程）は、「国文学」（学燈社）本年九月号「芭蕉・燕村・一茶の句」特集号に諸説整理を担当、見解を発表した。

席 助教授（神学科）は九月十五日、東久留米の聖グレゴリオの家で行われた第五回日本グレゴリオ聖歌学会総会で「『日本の教会』とグレゴリオ聖歌」と題する研究発表をした。

十月十七日、日本アメリカ文学会で「Franny and Zooey」を見る『巡礼の道』の意味と題する研究発表を行った。

・また、ヘンリー・ソーロウ協会機
関誌『ヘンリー・ソーロウ協会機
報第十四号（一九八七年八月）』
に「ヘンリー・ソーロウとトマ
ス・マートンの比較に関するノー
ト」と題する論文を発表した。